

Journée du 8 mars 2025

La Ville de Bayonne engagée pour l'Égalité entre les femmes et les hommes

La Ville de Bayonne est engagée depuis de nombreuses années dans la lutte contre la discrimination de genre, et a créé une instance dédiée à l'égalité femme-homme. En complément de la riche programmation dédiée à l'égalité femme-homme organisée dans le cadre de la Semaine de la Diversité, elle soutient et relaie la campagne portée par la commission extracommunautaire Égalité femme-homme de la Communauté d'agglomération Pays Basque – unique instance de ce type en France - à l'occasion de la journée des droits des femmes. Le 10 mars, la Ville de Bayonne inaugurerà le square « *Olympe de Gouges* », nouvellement créé (face au Resto U) et dont la toponymie fait place à une femme d'exception, notamment autrice de la *Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne*.

Dans le cadre de ses différentes politiques publiques, qu'elles soient culturelles, éducatives, sociales ou sportives, la Ville de Bayonne réaffirme sa volonté et son engagement de promouvoir l'égalité entre les femmes et les hommes, par l'adoption d'un plan Egalité femme-homme doté de 50 actions pour promouvoir en interne et aux côtés des bayonnaises et des bayonnais une société plus égalitaire. « *Il s'agit également de favoriser les actions menées pour et/ou par des femmes, de les valoriser et d'accorder une attention renforcée à la mixité des publics accueillis et à la question des représentations. L'élaboration du plan Egalité femme-homme a été accompagné d'une formation proposée à l'ensemble du personnel municipal permettant à chacun et chacune de promouvoir et faire respecter ce droit fondamental qu'est l'égalité entre les femmes et les hommes* » souligne Déborah Loupiens-Suares, adjointe déléguée à l'Égalité femme/hommes et à la lutte contre les discriminations.

L'égalité femme-homme se déclinera cette année encore dans une riche programmation, à la fois participative et créative. À cette occasion, la Ville de Bayonne inaugurerà le square « Olympe de Gouges » (face au RU), le 10 mars à 11h30, nouvellement baptisé en hommage à cette femme engagée, pionnière du féminisme, et autrice de la *Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne*, qui stipule dans son article 1^{er} « *La femme naît libre et demeure égale à l'homme en droits* ».

L'égalité femme-homme, au cœur de la Semaine de la diversité

Du 4 au 7 mars > Ateliers autour des techniques de Street artistes féminines

De 14h à 16h - Kaxu Galerie – 35 rue Sainte-Catherine. Ces ateliers permettront de découvrir des techniques du street art et le travail de street artistes féminines. À partir de 8 ans – Inscriptions : 05 59 03 75 32- mediation@kaxu.fr

Mardi 4 mars > Spectacle « Magma Mia ! »

20h30 – Luna Negra – 7, rue des Augustins. Spectacle en basque gratuit sur réservation à euskara@bayonne.fr.

Jeudi 6 mars > Atelier « Atelier d'écriture : Inclusons-nous ! »

10h – Le Bocal – 34, rue Maubec. Et si l'inclusion était une richesse créative ? Cet atelier cherchera à le prouver à tous. Il n'y a pas besoin d'avoir d'expérience particulière pour participer à ce rendez-vous. Un simple attrait pour les mots suffit ! Inscriptions : 06 76 61 93 25 - lebocalbayonne@gmail.com

Vendredi 7 mars > Atelier Journée écriture et sérigraphie de slogans féministes

De 10h à 12h30 - Le Bocal, 34 rue Maubec. Animé par l'auteur Laurent Platero et l'artiste plasticien Claude Billès. Inscriptions - 06 76 61 93 25 -revueencres@gmail.com

Vendredi 7 mars > Ciné-concert « Estitxu »

18h15 - Médiathèque du Centre-Ville. La médiathèque de la Ville de Bayonne propose la projection du documentaire Estitxu (64'), en présence de son réalisateur Franck Dolosor, journaliste. Il sera suivi de quelques chants interprétés par Naia Robles, la nièce de la célèbre chanteuse, et d'un échange avec le réalisateur.

Samedi 8 mars > Atelier d'écriture « Paroles de femmes »

10h - Le Bocal, 34 rue Maubec. À travers différents écrits, les participants réfléchiront à ces célébrités ou inconnues importantes, à ces paroles de femmes entendues dans une vie, sources d'une libération, d'une rupture, d'un mieux-vivre. Inscriptions : 06 76 61 93 25 -lebocalbayonne@gmail.com

Samedi 8 mars > Atelier/Webinaire : La situation des femmes en Afghanistan : un apartheid de genre ?

10h - organisé par l'IFJD (Institut Francophone pour la Justice et la Démocratie). Inscription : contact@ifjd.org

Samedi 8 mars > Conférence Histoire des femmes de la Résistance à Bayonne

19h au Didam – 6, quai de Lesseps. Les Baskelles racontent quatre histoires singulières de femmes ordinaires : Coralie Labourdette, chapelière, Amelina Devant, boulangère, Madé Mesplé Lassalle, enseignante et Marie Cazaux, couturière.

Samedi 8 mars > Concert « Le 8 mars ! Rassemblons-nous ! »

19h30 – Place de la République (repli au Gaztetxe en cas d'intempérie). Les deux voix singulières de Caroline Dufau et Lila Fraysse se mêlent dans une polyphonie hypnotique portée par la pulsation des tambourins à cordes, des pieds et des mains. Les deux musiciennes puisent dans le répertoire traditionnel occitan, remettent en mouvement des archives et les replacent dans le fil de l'oralité.

Samedi 8 mars > Improvisations RING 100 % FÉMININ

20h30 à la Luna Néra – 7, rue des Augustins. À l'occasion de la Journée des droits de la Femme, le ring d'impro sera cette année encore 100% féminin...ou presque !

Des ateliers pour traiter et prévenir les actes de violence

L'IFJD (Institut Francophone pour la Justice et la Démocratie) organise plusieurs activités sur le traitement et la prévention des violences sexuelles et des violences basées sur le genre, ainsi que sur l'assistance holistique aux victimes :

- **du 11 au 14 mars** en partenariat avec Mouvement des enfants : organisation de "caravanes" dans différents lieux du territoire. Les caravanes sont des ateliers participatifs permettant de réunir victimes, témoins, citoyens, professionnels, associations et toutes les personnes intéressées afin d'identifier les réussites ou difficultés dans la protection et la réparation pour les victimes de violences sexuelles ou basées sur les genres, ainsi que dans la prévention de ces violences, mais aussi de formuler des recommandations. Ces ateliers seront à Bayonne **le vendredi 14 mars dans le Grand salon de la Mairie de 10h à 18h.**
- **Samedi 15 mars > Forum public** sur le Campus de Bayonne permettant de présenter les recommandations, mais aussi de constituer un temps de sensibilisation et de prévention.

À l'approche des élections municipales de 2026, la Communauté Pays Basque lance une grande campagne « Et si c'était vous ? » pour inciter les femmes à faire entendre leur voix dans la politique locale. La Ville de Bayonne relaiera la campagne toute en couleurs imaginée par la Communauté d'Agglomération Pays Basque qui représente un personnage féminin aux allures de Marianne, le regard assuré. « Nous avons voulu créer une campagne qui attire l'œil pour interpeller les femmes et les inciter à s'engager davantage. C'est un enjeu démocratique ! », plaide son Président et Maire de la Ville, Jean-René Etchegaray.